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El presidente Arias anunció que va a presentar un 

proyecto de Ley para que la Caja pague el ciento por 
ciento de la incapacidad por maternidad, que hoy 
pagan en forma conjunta los patronos y esa 
institución. Dice que lo hace porque los empresarios 

discriminan a las mujeres, en otras palabras, a los 
empresarios, por discriminar a las mujeres 
embarazadas se les pretende premiar exonerándolos 

del pago de 6 mil millones de colones por año, 

trasladándole a la CCSS la obligación de asumir 

dicho gasto en forma adicional. 

Me parece muy bien que la Caja pague 
automáticamente a la madre el ciento por ciento del 

salario durante los cuatro meses de incapacidad por 
maternidad, y que no sea partido en dos, como 
sucede hoy. Pero hasta ahí llega mi acuerdo. 

Mediante un propósito noble de que no se persiga en 

los centros de trabajo a las mujeres por su 
maternidad, que no se le impida a una mujer por 
estar embarazada o por el riesgo de estarlo, como lo 
plantean algunos patronos, acceder a un puesto de 
trabajo, se termina eximiendo a violadores de 
derechos humanos de un deber constitucional con la 
sociedad. 

No se defienden los derechos de la mujer, ni se 
combate la eliminación de la discriminación laboral 

contra ellas, eximiendo a los empresarios del pago 
de parte de los gastos a los que están obligados por 

ley. No se resuelve el problema diciéndoles a los 

empresarios: miren, como ustedes discriminan 
laboralmente a las mujeres, entonces les eximimos 
del pago, y todos los asegurados asumimos 
solidariamente el costo de más de seis mil millones 

de colones por año. 

Es muy fácil decir vamos a eximir a los empresarios 

y asumimos todo el gasto, y que detrás salga don 

Eduardo Doryan a afirmar que no hay problemas 
financieros para la Caja, a pesar de que se tiene que 
intervenir hospitales, a pesar de que no se acaba y 
se agudiza el problema de las listas de espera, a 
pesar de que se agudiza el problema de los 
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medicamentos y siguen las deudas del Estado, 
disfrazadas como deudas de FODESAF, del 
Ministerio de Salud y del Ministerio de Hacienda y un 
largo etcétera de problemas que tiene la institución. 

Decir que seis mil millones es prácticamente nada, 

es un acto de frivolidad del Presidente Ejecutivo de la 
Caja. 

Me parece muy loable que se quiera defender a las 
mujeres y a su maternidad de la discriminación 

vergonzosa que sufren en muchas empresas, y del 
problema que tienen para recibir el cien por ciento 
del pago por licencia de maternidad. Una alternativa, 
para no eximir a los patronos del pago, es que si hoy 
pagan un nueve punto veinticinco por ciento de prima 
al seguro de salud, que dicha prima se ajuste a un 
nueve punto cuarenta y cinco por ciento, o a lo que 
se determine por medio de un estudio actuarial que, 
en el momento en que se discuta el proyecto en la 
comisión legislativa correspondiente, la Asamblea 

Legislativa le solicite a la Caja Costarricense de 
Seguro Social. 

Bienvenida entonces la propuesta, pero no 
simplemente para ser ovacionada, como ya se ha 
hecho desde algunos sectores, sino para ser 
analizada, porque no puede ser tal como se ha 
planteado. Imagínense cuál sería la paradoja de 

querer combatir la discriminación a la mujer 

premiando a los discriminadores. ¿Cómo disolver 

estas odiosas discriminaciones de género? 

Evidentemente no se logra haciéndole un regalo a 

los discriminadores y violadores de derechos. 

La medida podría ser efectiva si se garantiza a la 

mujer que reciba el ciento por ciento, pero que, en 
términos proporcionales, a los que dejan de pagar se 

les aumente levemente su aporte a la Caja, 
moderadamente, porque estoy hablando de un 
aumento de apenas el 0,2 sobre el salario. 

Una cosa es ofrecer a manos llenas en una campaña 

electoral para llevar a la gente a votar en un 
referéndum, y otra cosa es el fondo de las políticas 

económicas y sociales que está defendiendo el 

actual Gobierno, que poco tiene que ver con ese 
rostro compasivo que el señor Arias le pone a los 
pobres y necesitados en el orgiástico festín con los 

dineros que no le pertenecen. 

Diputado del Frente Amplio 
 


